



PUBLIEZ CE QUE
VOUS PAYEZ

Réunion du Conseil Mondial (CM)

16 mars 2023, Webinaire Zoom

Participant·e·s

Conseil Mondial

Aida Gamboa, AG, Pérou (Amérique latine)
Carly Oboth, CO, États-Unis (Europe et Amérique du Nord)
Georges Mpaga, GM, Gabon (Afrique francophone)
Maria Ramos, MR, Oxfam Amérique (Portée mondiale)
Monday Osasah, MO, Nigéria (Afrique anglophone), Président
Nora Hasan, NH, Irak (MENA)
Saswati Swetlena, SS, Inde (Asie-Pacifique)

Excusé·e·s :

Fuad Hasanov, FH, Azerbaïdjan (Eurasie)
Fatima Diallo, FD (représentante CPA)

Secrétariat

Edwin Ikhuoria, EI, directeur exécutif
Joseph Bardwell, JB, directeur des communications et des campagnes
Nyree Woolston, NW, responsable des opérations
Naila Sebbahi, NS, assistance exécutive et administratrice d'équipe

Autre

Haley Rice, HR, coordinatrice des membres du Conseil d'administration de l'ITIE issu·e·s de la société civile

PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU CM

Décisions

Le Conseil Mondial a dûment élu Sihem Bouazza au Conseil d'administration.

Action	Responsable	Échéance
Communiquer la décision concernant l'élection de la nouvelle membre, Sihem Bouazza, au conseil d'administration de PCQVP	Représentant·e au CM/Conseil d'administration	24 mars 2023
Créer un document d'une page pour diffuser les dernières informations régionales avant chaque réunion du Conseil Mondial	Membres du CM	Deux semaines avant la rencontre suivante
Diffuser les dates de réunion potentielles pour : <ul style="list-style-type: none">• Une réunion virtuelle du Conseil Mondial au deuxième trimestre• Une réunion du Conseil Mondial en présentiel	Secrétariat	31 mars 2023



PUBLIEZ CE QUE
VOUS PAYEZ

Accueil et examen de l'ordre du jour

La réunion a commencé par une série de présentations. Le président a passé en revue l'ordre du jour, soulignant l'objectif de la réunion, à savoir :

- Sélectionner le-la candidat-e qui rejoindra le Conseil d'administration de PCQVP
- Réfléchir aux objectifs de PCQVP pour la Conférence Mondiale de l'ITIE
- Partager les actualités/principales questions des régions

L'ordre du jour a été adopté par consensus.

Sélection d'un membre du Conseil d'administration de PCQVP

PCQVP compte actuellement un poste vacant au sein du Conseil d'administration, qui doit être élu par le Conseil Mondial. Afin de pourvoir ce poste, un appel à candidatures a été diffusé auprès des membres de PCQVP. Les candidatures reçues ont été dûment examinées par le Conseil Mondial et par consensus unanime, Sihem Bouazza sera invitée à rejoindre le Conseil d'administration de PCQVP.

ITIE : retours sur la réunion du Conseil d'administration et réflexion concernant les objectifs pour la Conférence mondiale

Le dernier Conseil d'administration de l'ITIE a eu lieu à Buenos Aires les 1^{er} et 2 mars 2023.

HS a donné un compte rendu et des retours sur cette réunion, en indiquant que le Conseil d'administration de l'ITIE donnait son accord de principe concernant les propositions sur les priorités de la société civile. Le Conseil d'administration a demandé au Groupe de travail d'élaborer d'autres propositions d'améliorations pour la Norme de l'ITIE, sous la supervision du Comité de mise en œuvre.

La révision de la déclaration de mission de l'ITIE a fait l'objet de discussions plus approfondies pour élargir son champ d'action – les industries extractives – à l'énergie.

La Conférence mondiale de l'ITIE se tiendra les 13 et 14 juin à Dakar, au Sénégal, où les parties prenantes se réuniront pour faire le point sur l'avancement de la publication et de l'utilisation des données libres afin d'éclairer la prise de décision, l'analyse et le débat public sur la gestion responsable des ressources naturelles.

HS a invité le Conseil Mondial à poser des questions et a demandé aux membres d'indiquer s'ils-elles prévoyaient d'assister à la conférence de l'ITIE et de donner de potentiels objectifs communs.

Le Conseil Mondial contactera ses coalitions respectives et reviendra sur ce sujet une fois que les projets pour la conférence de l'ITIE auront été consolidés et que des objectifs communs auront été définis d'un commun accord.

Table ronde régionale : principales actualités et échange d'informations entre les représentant-e-s des régions et du CPA

Chacun-e des membres du Conseil Mondial a donné un compte rendu sur sa région :

- **AG a donné un compte rendu régional pour l'Amérique latine et les Caraïbes (LAC)**
AG a fait part des préoccupations concernant la réduction de l'espace civique et la situation de nombreux pays d'Amérique latine, qui traversent des crises politiques et où les défenseur-se-s des droits humains sont victimes d'oppression. Dans ce contexte, un groupe de plus de 40 organisations a été créé pour mettre en œuvre des initiatives de plaidoyer et de campagnes dans la région. Ce groupe aura une double mission : suivre les questions de l'extraction des minerais et des hydrocarbures, ainsi que promouvoir les propositions de



transition énergétique dans la région. En avril aura lieu la Conférence Internationale des Parties de l'Accord d'Escazú. Ce traité environnemental promeut l'information, la participation, la justice, les questions environnementales et la protection des défenseur-se-s de l'environnement. De nombreuses organisations de la région LAC participeront à la promotion d'un plan national pour les défenseur-se-s des droits humains.

- **SS a donné un compte rendu régional pour l'Asie-Pacifique**

SS a fait part des principaux défis que doit relever la région concernant la réduction de l'espace civique et l'inclusion de genre au niveau local dans le cadre du processus décisionnel. À la suite d'une récente réunion régionale de PCQVP Asie-Pacifique, trois grandes opportunités de plaider ont été recensées :

1. Minerais de transition : PCQVP Philippines a mis en place un groupe de travail Asie-Pacifique axé sur les minerais de transition, notamment sur les répercussions sur les communautés, les chaînes d'approvisionnement des minerais de transition, la diligence raisonnable dans la chaîne d'approvisionnement. Ce groupe sera aussi chargé de demander la protection des écosystèmes.
2. Exploitation minière en eaux profondes : des travaux sont en cours pour élaborer un rapport de situation collectif sur l'exploitation minière en eaux profondes en Asie et dans le Pacifique.
3. Mise en place de l'ITIE : PCQVP Indonésie, PCQVP Philippines, PCQVP Papouasie-Nouvelle-Guinée et PCQVP Australie ont fait part de leurs projets visant à renforcer leurs actions sur les engagements de l'ITIE ainsi que de leur intention de se joindre à la conférence de l'ITIE en juin.

Les coalitions se sont également engagées en faveur du plan d'action mondial pour l'égalité de genre et cherchent actuellement à recenser des champion-ne-s d'ici la fin de l'année.

- **GM a donné un compte rendu régional pour l'Afrique francophone**

GM a indiqué que des projets sont en cours pour la Conférence PCQVP Afrique qui se tiendra au Sénégal en juin 2023, avant la conférence mondiale de l'ITIE. GM fait partie du groupe consultatif de la Conférence PCQVP Afrique qui a été créé et convoqué pour la première fois ce mois-ci. Le rôle du groupe consultatif est de superviser et d'orienter stratégiquement le programme et les objectifs de la conférence, d'informer les membres de PCQVP des principaux développements tout au long de la préparation de la conférence, et de donner des conseils sur les questions liées à la gouvernance, entre autres. Dans le cadre de ce travail, le groupe encourage la participation et la mobilisation de ressources au niveau national ainsi que l'identification d'opportunités de collaboration.

- **CO a donné un compte rendu régional pour l'Amérique du Nord et l'UE**

CO a indiqué que les membres américain-e-s de PCQVP continuent de plaider pour des améliorations importantes de la norme de l'ITIE et attendent la publication de la règle finale de la SEC (*Securities and Exchange Commission*) sur la divulgation des informations financières liées au risque climatique. La coalition travaille également sur un manuel sur la divulgation des risques climatiques. CO a demandé l'appui du Conseil Mondial pour promouvoir cette ressource au sein de ses réseaux régionaux.

Au sein de PCQVP Canada, les efforts se poursuivent pour militer en faveur de la propriété réelle et de la transparence ; la législation relative à un registre de propriété réelle accessible au public va être mise en place et des travaux sont en cours pour développer une nouvelle campagne de plaider axée sur la transition énergétique.

- **NH a donné un compte rendu régional pour le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord (MENA)**

NH a indiqué qu'une réunion régionale de coalitions aura lieu ce mois-ci pour aborder les sujets suivants : l'identification d'un-e champion-ne de la question du genre, l'élaboration d'un



PUBLIEZ CE QUE
VOUS PAYEZ

mandat à mettre en œuvre par rapport à la politique de genre de PCQVP, ainsi que le soutien à apporter aux discussions en cours sur la transition énergétique et les énergies renouvelables dans la région MENA. L'opportunité d'augmenter le nombre de membres régionaux·ales se présente aussi à la suite de nouvelles candidatures qui ont été reçues en Libye et au Koweït.

- **MO a donné un compte rendu régional pour l'Afrique anglophone**

Dans le cadre du groupe consultatif, MO travaille avec GM et d'autres personnes sur les préparatifs de la Conférence PCQVP Afrique. MO a également travaillé sur la préparation de l'élaboration de la prochaine stratégie de PCQVP. En collaboration avec les coordinateurs·rices nationaux·les, une analyse externe du contexte est en cours pour que chaque pays d'Afrique anglophone soit en mesure de contribuer efficacement à ces préparatifs. En tant que praticien dans le secteur, MO entreprend également des recherches sur les avantages pour la communauté.

- **MR a donné un compte rendu à l'échelle mondiale**

Des opportunités vont se présenter pour mettre en évidence les problématiques d'espace civique liées à l'extraction des minerais et obtenir de nouveaux engagements de la part des entreprises. En outre, CIVICUS a récemment publié son dernier rapport qui évalue l'état des libertés civiques dans le monde. La situation s'est détériorée dans quinze pays et s'est améliorée dans dix pays, confirmant de ce fait les rapports régionaux.

El a remercié tout le monde pour ces comptes rendus et a rappelé l'importance de se tenir au courant des questions régionales. C'est la coordination de ces activités qui soutient le pouvoir et l'impact collectifs du mouvement mondial de PCQVP. La Conférence PCQVP Afrique et la Conférence de l'ITIE offrent une opportunité stratégique : mobiliser et amplifier le travail de PCQVP. El a encouragé les membres du CM à coordonner leurs projets avec JB.

Questions diverses

MO a demandé au Conseil Mondial d'examiner le document sur les objectifs afin de le finaliser et a demandé que toute nouvelle information concernant la politique de genre de PCQVP soit communiquée à FD, championne de la dimension genre du Conseil Mondial.

Prochaines étapes et conclusion

À la suite d'un sondage sur la disponibilité de chacun, il est proposé de changer les dates de la réunion en présentiel afin d'assurer une plus grande participation. Les nouvelles dates seront diffusées en temps utile.

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée.